
● La empresa producirá 
vehículos eléctricos en el 
Estado de México

● Explicó que en la 
entidad existen 12 mil 97 
unidades económicas
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● Solicitó su opinión con 
respecto a la 
sobrerrepresentación 

● Se trata de Slim, Larrea, 
Salinas Pliego, Bailléres y 
Aramburuzabala

● Incurrieron en abuso de 
autoridad al despedir a una 
maestra de Texcoco

● Ya existe una queja ante 
la Comisión de Derechos 
Humanos del estado
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AMLO pide a
súper ricos 
definición política

La Contraloría 
investiga a tres
funcionarios

De Interés          
    General

Horacio Duarte
anuncia inversión
de Stellantis

● Por segunda vez,
la gobernadora
recorrió la zona
inundada

● Explicó que en el
lugar reforzarán
atención médica
a los habitantes

● De nuevo cerraron
la carretera que
une al municipio
con Ixtapaluca

● Utilizan químicos
para desinfectar
y eliminar olores 
del agua anegada

Damnificados acusan de apatía al alcalde Miguel Gutiérrez

MIRIAM VIDAL//  P. 2

Vecinos de Chalco
claman por apoyo
ante Delfina Gómez

 La gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, recorrió nuevamente las 
calles afectadas por las intensas lluvias de los últimos días y supervisó 
las labores de extracción, desazolve y limpieza que se mantienen 
de manera permanente en la zona para auxiliar a la población. La 
mandataria explicó que las autoridades de los tres órdenes de gobierno 
coordinan esfuerzos para la atención integral de 600 viviendas 

afectadas, por lo que permanecerán 400 elementos de las fuerzas de 
apoyo y auxilio estatales y federales para resguardo y seguridad de los 
vecinos. Dialogó y escuchó a los damnificados quienes denunciaron que 
el alcalde Miguel Gutiérrez no los ha atendido. La mandataria anunció 
que se ampliará la capacidad de bombeo de agua con la asignación de 
más camiones de presión-succión tipo Vactor. Foto Especial/P. 2
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DESINFECTAN LA ZONA CON BIOQUÍMICOS

No es justo vivir entre agua 
agusanada; reclamo en Chalco

MIRIAM VIDAL

En Chalco persiste la desespe-
ración y el enojo de cientos de 
familias que llevan casi tres se-
manas inundadas, sin que se ha-
ya podido desalojar los miles de 
litros de agua negra, agusanada y 
maloliente anegada en sus calles 
y viviendas. 

Ayer, a la zona inundada arribó 
la gobernadora, Delfina Gómez, 
para supervisar los trabajos de 
atención a la emergencia. 

Lo hizo acompañada del alcalde 
José Miguel Gutiérrez, a quien los 
colonos le expresaron su rechazo 
por la falta de capacidad para en-
frentar el problema y darle solu-
ción a la inundación.

Las autoridades de los tres nive-
les de gobierno se reunieron en la 
Coordinación de Protección Civil 
Municipal, hasta donde llegaron 
amas de casa y jefes de familia a si-
tiar el inmueble con la intención de 
ser escuchados por la gobernadora. 

No desaprovecharon la oportu-
nidad de señalar al edil morenista 
de ser omiso y reclamarle la falta 
de sensibilidad para atenderlos y 
escuchar sus necesidades. 

Los vecinos también bloquea-
ron por segundo día consecutivo 

la carretera México-Cuautla en 
protesta por el incumplimiento 
del alcalde para que de soluciones 
a la problemática.

“Tenemos más de 20 días vi-
viendo bajo el agua, con enfermos, 
animales, gusanos bajo el agua y 
el gobierno no nos hace caso”, dijo 
Gisela una de las vecinas afectadas. 

Recordó que el lunes bloquea-
ron por 12 horas la misma viali-
dad, de la cual se retiraron con la 
promesa de que Miguel Gutiérrez 
estaría con ellos en una mesa de 
trabajo, lo cual no ocurrió.

“Miguel Gutiérrez seis años 
sin solución”, es una de las con-
signas de las cartulinas que 
portaban los manifestantes en 
el bloqueo que se extendió hasta 
la tarde de este martes.

Reconocieron que aunque han 
recibido despensas, advirtieron 
que lo que a ellos les urge es que 
se haga el desalojo del agua que 
ya está generando enfermedades 
entre los residentes.

Delfina Gómez 
recorre la zona

La gobernadora, Delfina Gómez 
Álvarez, recorrió nuevamente las 
calles afectadas por las intensas 
lluvias de los últimos días y super-

visó las labores de extracción, de-
sazolve y limpieza que se mantie-
nen de manera permanente en la 
zona para auxiliar a la población.

La mandataria explicó que las 
autoridades de los tres órdenes 
de gobierno coordinan esfuerzos 
para la atención integral de 600 
viviendas afectadas, por lo que 
permanecerán 400 elementos de 
las fuerzas de apoyo y auxilio esta-
tales y federales para resguardo y 
seguridad de los vecinos.

Anunció que se reforzará la 
atención médica y vacunación con 
unidades móviles de las Caravanas 
de Salud por el Bienestar.

Delfina Gómez escuchó a las 
vecinas y los vecinos y explicó 
que se ampliará la capacidad de 
bombeo de agua con la asignación 
de más camiones presión succión 
tipo Vactor.

Desinfectan con biodigestor

Para mitigar los malos olores y es-
tablecer un control sanitario en la 
zona afectada por las inundacio-
nes, el gobierno estatal inició la 
aplicación de un biodigestor que 
suprime la reproducción de bacte-
rias y moscos; además, degrada la 
basura, evitando daños a la salud.

A través de la Comisión del 

Agua, las cuadrillas del Grupo Tlá-
loc que se encuentran trabajando 
en las colonias Culturas de México 
y Jacalones han aplicado esta bio-
tecnología que tiene una vida útil 
de dos meses; hasta el momento, 
se ha vertido en el 75 por ciento 
del área afectada.

“Hemos adquirido un produc-
to que es un biodigestor a base de 
bacterias que va diluido en agua, 
que se vierte sobre el agua negra 
y el proceso es que las bacterias, si 
me permite el término, se comen 
a las bacterias producto del agua 
negra y todo lo que es la materia 
orgánica se la comen, la asimilan y 
después se deshace y forma parte 
del agua, además, lleva un com-
puesto también de desinfección”, 
explicó Juan Padilla Caballero, 
gerente regional en Texcoco de 
la CAEM.

Cabe señalar que esta biotec-
nología fue utilizada de manera 
exitosa en las inundaciones oca-
sionadas por el Huracán Katrina, 
en el año 2005.

El uso del biodigestor consiste 
en la dispersión en forma de espo-
ras de microorganismos benéficos 
que ayudan a degradar la materia 
orgánica que está en el drenaje, 
neutralizando la proliferación de 
patógenos.

Frente a la gobernadora, que recorrió por segunda vez el área dañada, los 
afectados denunciaron al alcalde por no enfrentar y atender el problema

Gutiérrez admite incapacidad para evitar inundaciones
MIRIAM VIDAL

El presidente municipal de Chalco, 
José Miguel Gutiérrez, reconoció 
que su gobierno es incapaz de evitar 
las inundaciones por las torrencia-
les lluvias de las últimas semanas, 
que han afectado a por lo menos 2 
mil viviendas de esta localidad. 

En entrevista explicó que la 
situación crítica deriva del hun-
dimiento y el colapso, en tres pun-
tos, del colector Solidaridad que 
fue construido hace 30 años y ya 
concluyó su tiempo de vida útil.

Un informe dado a conocer por 
el gobierno local señala que de-
bido a las lluvias permanentes e 
intensas registradas los pasados 
días 27 de junio, 3 y 15 de agos-
to, provocaron inundaciones que 
afectaron de manera directa a 
más de 2 mil viviendas y un apro-
ximado de 7 mil 600 personas.

Entre las comunidades que han 
resultado afectadas se encuentran 
Los Héroes Chalco, Pueblo Nuevo, 
Villas de San Martin, San Martin 
Cuautlalpan, San Juan y San Pe-
dro Tezompa, San Mateo Tezo-
quipan Miraflores, Tres Marías, 
y Jardines de Chalco.

Además de la Emiliano Zapata, 
Culturas de México y Jacalones 1 
y 2 que permanecen con niveles 

altos de aguas
El alcalde indicó que desde el 

año 2019 se llevó a cabo la gestión 
ante el gobierno estatal para la 
construcción de un nuevo colec-
tor de alivio.

Detalló que el Colector Solidari-
dad, con treinta años de servicio y 
con una longitud de tres kilómetros, 
recibe aguas combinadas de los mu-
nicipios de Chalco y Valle de Chalco.

Dicha infraestructura presen-
ta contrapendientes de hasta 2.2 
metros y 3 dislocamientos, esto 
debido a los asentamientos dife-
renciales del terreno. 

Adicionalmente, hace 27 años 

se asentaron viviendas de mane-
ra irregular sobre el mismo, por 
lo que desde ese entonces se han 
complicado las labores de repara-
ción y mantenimiento.

“Las características actuales 
de esta infraestructura no per-
miten el desalojo efectivo de las 
aguas, lo que ha provocado inun-
daciones desde hace aproxima-
damente 14 años, así como inun-
daciones en viviendas y calles 
que ha puesto en riesgo la salud 
pública”, informó el edil. 

Aseguró que desde la primera 
y hasta la última inundación de la 
presente temporada de lluvias, se 

dio aviso a las autoridades estata-
les y federales para que se declara-
ra el Estado de Emergencia.

“Este tipo de proyectos son de 
alto impacto y de gran inversión, 
que para nosotros no es posible 
atender porque el uso de la in-
fraestructura la compartimos 
con el municipio vecino de Valle 
de Chalco, lo que requiere una 
coordinación y financiamiento a 
nivel estatal”, explicó.

▲ Cuatro colonias continúan 
con niveles altos de agua en sus 
calles y viviendas. Foto especial
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REPRESENTARÁ MILES DE EMPLEOS

Invierte Stellantis mil 
600 mdd para producir 
vehículos eléctricos

GERARDO GARCÍA

Ante la crisis hídrica que arrastra 
el Sistema Cutzamala, expertos 
ven como viable retomar la tecno-
logía para generar nubes y tener 
lluvias forzadas, como ya sucedió 
en el norte del país, y no sólo tener 
un alivio en el almacenamiento, 
sino incidir en su restauración, 
aunque esto representaría costos 
elevados para las autoridades.

El investigador del Instituto de 
Ciencias del Mar y Limnología de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) y miembro del 
Patronato de Valle de Bravo, Jorge 
Ramírez Zierold, reconoció que 
este planteamiento se ha expuesto 
dentro de las muchas propuestas 
para atender la problemática.

En entrevista, admitió que an-
te la sequía que se ha enfrentado 
en el estado y todo el país desde 
el 2020, actualmente no se tiene 
un proceso natural y eficiente en 
términos de calidad para revertir 
el déficit del vital líquido y lo que 
se puede esperar es que las lluvias 
sean bondadosas.

No obstante, consideró viable la 
generación de nubes para tener llu-
vias, pues se puede aprovechar la 
humedad del Pacifico, e incluso se 
puede llevar a cabo en todo el año.

“De manera artificial hay tec-
nologías limpias que, por ejemplo, 
pueden formar nubes trayendo la 
humedad desde el Pacífico para 
precipitarla en las presas de ma-
nera forzada, por decirlo de esta 

manera”, manifestó.
Y añadió que “la tecnología que 

yo les menciono puede funcionar 
todo el año porque es justo el nivel 
de evaporación en el océano, en ge-
neral siempre es muy elevado… allá 
no está tan dependiente si es épo-
ca de estiaje o de lluvias, entonces 
sería una tecnología que una vez 
implementada podría dar servicio 
continuo a lo largo del tiempo”.

Hasta esta semana el Sistema Cut-
zamala ya rebasó el 40 por ciento de 
su capacidad de almacenamiento, 
cuatro por ciento más que en el 2023. 
Por presa, El Bosque se mantiene con 
58 por ciento de capacidad; Villa Vic-
toria con 35.37 por ciento; y Valle de 
Bravo, 34 por ciento.

Ramírez Zierold advirtió que la li-
mitación para la implementación de 
tecnologías para generar lluvia en el 
Cutzamala es únicamente su costo.

“Esta tecnología ya fue usada 
también para el tema de la emer-
gencia hídrica en el norte, y este 
contexto ha dado buenos resulta-
dos, aunque me parece que el tema 
ahorita es por los costos”, señaló. 

De acuerdo con proyecciones 
de las autoridades, en el 2025 el 
Sistema Cutzamala empeorará en 
su condición de almacenamiento, 
pues superará los mínimos histó-
ricos que registraron en este 2024, 
aunque en años posteriores tendría 
una recuperación.

Pese a que este año se pronosticó 
el llamado “Día Cero”, el nivel mí-
nimo que presentó fueron 203 mi-
llones de metros cúbicos de agua, 
equivalente a un 26 por ciento.

Viable, generar nubes para 
forzar lluvias en el Cutzamala

AURA MORENO 

El secretario general de Gobier-
no, Horacio Duarte Olivares, en-
cabezó el inicio de la Producción 
de Vehículos Eléctricos Stellantis 
en la entidad y afirmó que repre-
senta una inversión de más de 
mil 600 millones de dólares y la 
generación de miles de empleos 
en el sector automotriz. 

“Por eso quiero reiterar a nom-
bre del gobierno de la maestra, 
Delfina Gómez Álvarez, que ha-
remos todo lo necesario para que 
la inversión privada llegue a nues-
tro estado, somos una entidad que 
tiene el aeropuerto más grande de 
carga, una conectividad carretera 
importante y creo que eso nos va 
a seguir potenciando”.

Aseguró que harán lo necesa-
rio para que se den las condicio-
nes de infraestructura y fiscales 
para lograr atraer más inversión, 
también trabajan para que la in-
versión esté libre de corrupción a 
través de la digitalización de todos 

los trámites para que en el corto 
plazo se rompa el esquema de dis-
crecionalidad de funcionarios. 

Uno de cada 10 pesos de la 
producción del sector auto-
motriz en el país tienen su 
origen en la entidad, lo que 
demuestra la importancia de 
este sector para la economía 
local y nacional “Edomex se 
ha consolidado como un actor 
clave en la cadena de valor au-
tomotriz a nivel nacional, hoy 
tenemos 12 mil 097 unidades 
económicas relacionadas”. 

Por su parte, Laura González, 
secretaria de Desarrollo Econó-
mico, aseguró que trabajan para 
garantizar las condiciones para 
la operación y crecimiento de las 
empresas establecidas y nuevas. 
Por ello, alinearon los objetivos 
económicos con la movilidad, 
conectividad, medio ambiente, 
infraestructura y disponibilidad 
de servicios.

“Hace 11 meses inició el gobier-
no de Delfina Gómez Álvarez y 
con ello un alto compromiso de 

afianzar el liderazgo económico 
del Edomex, un estado de amplias 
fortalezas y capacidades para 
atraer inversiones y empleo”. 

La inversión de Stellantis, dijo, 
es una apuesta por el crecimien-
to del sector automotriz, ya que la 
empresa cuenta con 8 armadoras 
de vehículos ligeros y pesados, dos 
fabricantes de motores y 12 mil 
097 unidades económicas de la 
cadena agregada de valor de la 
industria automotriz.  

“Esto representa el 9.9 por 
ciento del valor agregado de la 
industria, también permite tra-
zar objetivos sectoriales como el 
crecimiento de la electromovili-
dad y un ejemplo es la reconver-
sión de esta planta que vio en la 
entidad un sitio ideal para crecer 
y evolucionar conforme a las ne-
cesidades actuales”.

Uno de cada diez pesos de inversión en la industria automotriz se ubica en el 
Estado de México, señaló el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte

AMLO pide definición política a súper ricos
REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador invitó a los cin-
co personajes más ricos del país 
a dar su opinión en torno a los 
argumentos esgrimidos por or-
ganizaciones empresariales pa-
ra que “se viole” la Constitución 
en el tema de la supuesta sobre-
rrepresentación y en torno a la 
presión a la que se ha sometido a 
los miembros de los organismos 
electorales.

López Obrador los exhortó a 
que conozcan la argumentación 
del gobierno federal sobre la so-
brerrepresentación “y que ellos 

nos den su opinión”.
En la lista presentada en Pa-

lacio Nacional, con base en la 
revista Forbes, se indica que es-
tos cinco multimillonarios son 
Carlos Slim Helú, de América 
Móvil; Germán Larrea, de Grupo 
México; Ricardo Salinas Pliego, 
de Grupo Salinas; a la Familia 
Bailléres, de Grupo Bal; y María 
Asunción Aramburuzabala, de 
grupo Tresalia.

“A lo mejor no está claro para 
las organizaciones empresariales 
o a lo mejor no todos tienen esta 
información, entonces a mí me 
gustaría que se informen los más 
respetados en las organizaciones 
empresariales sobre este caso y 

quiero proponer a cinco que me 
gustaría que conocieran sobre 
esta argumentación.

“Los cinco más ricos de Méxi-
co de acuerdo a la revista For-
bes, no está aquí en cuestión 
como obtuvieron su riqueza 
aquí lo que queremos es que 
ellos son escuchados y respe-
tados y queremos que ayuden a 
que vivamos en un país con un 
auténtico Estado de derecho, y 
que hagamos el compromiso es 
desterrar la corrupción y la im-
punidad y que ellos nos den su 
opinión, por el medio que ellos 
consideren”, dijo.

Consideró que sería muy ex-
traño que Slim, y el resto de los 

millonarios, estén en favor de que 
se viole la Constitución.

“Pero quiero su opinión, y nada 
de simulaciones (…) Y no al presi-
dente, al pueblo de México.

“No hace falta consultar abo-
gados, él (Slim) es muy inteligen-
te y tiene juicio práctico, sentido 
común que es el menos común 
a veces de los sentidos, que nos 
diga ¿qué opina? ¿Está bien que 
las organizaciones a las que él 
pertenece estén solicitando que 
se viole la Constitución? ¿Si eso 
es éticamente correcto? ¿Si ese 
es el México que queremos para 
nuestros hijos, nuestros nietos, 
para las nuevas generaciones, 
que siga la simulación, que siga 

predominando el estado de chue-
co, el estado de cohecho, no un 
auténtico estado de derecho?”.

El primer mandatario subrayó, 
además, que estos cinco empre-
sarios también deben expresarse 
en torno a la presión que han en-
frentado los miembros del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) y 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
por el tema de la llamada sobre-
rrepresentación.

“Vamos a ver su opinión. Y que 
ya no se esté presionando a los 
del consejo del INE ni a los ma-
gistrados del Tribunal, porque 
tampoco estoy hablando al tan-
teo”, expresó.

▲ Con tecnología apropiada podrían traer agua del Océano Pacífico 
para aliviar la crisis hídrica del sistema. Foto especial

▼ Horacio Duarte encabezó el 
evento de inicio de producción 
de autos Stellantis en el Estado 
de México. Foto especial
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Investiga Contraloría 
a servidores públicos

INCURRIERON EN ABUSO DE AUTORIDAD

Indebidamente rescindieron el empleo de la maestra 
Alma Nahielli Pulido, directora de una escuela en Texcoco

HUGO ROBERTO ROJAS SILVA

C
ONTINUAMOS CON EL 
análisis del reporte de trans-
parencia presupuestaria de la 
Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público, de 2004 a 2023 

el incremento de ingresos por derechos 
de agua creció en 47.55, mientras que 
el predial creció en en 80.02% ambos a 
precios constantes 2022. Decíamos que 
a pesar de que el ingreso por agua es 
superior a los ingresos por predial, éste 
último ha tenido una evolución mayor, 
lo que significa que, en los próximos 
años, por primera ocasión, estaría re-
basando a los ingresos por agua, lo que 
lleva a una reflexión, o el incremento 
de las manchas urbanas está jugando 
un papel primordial, o los valores ca-
tastrales han tenido actualizaciones 
por encima de las cuotas y tarifas por 

la prestación de los servicios relaciona-
dos con el agua. 

ESPECÍFICAMENTE, LA HETERO-
GENEIDAD de la recaudación se refleja 
en la tarifa, pero también en el número 
de tomas, que es otra forma de analizar la 
recaudación, en esta ocasión analizando 
el esfuerzo recaudatorio, no por el incre-
mento de las tarifas, sino por los usuarios 
que pagan los servicios, que se esperaría 
que, por el crecimiento de la población de 
las Entidades Federativas, fueron mayo-
res los usuarios.

PARA EL CASO de este informe, se re-
portan el número de tomas pagadas, y lo 
contrastaremos con la población, para de-
terminar este esfuerzo en la recaudación, 
lo haremos para los cinco Estados con 
mayor recaudación y los cinco con menor 
recaudación absoluta, los datos en este 
caso abarcan del 2010 al 2023.

COMENZAMOS CON BAJA California, 
que tuvo una reducción de las tomas paga-
das en -7.75%, pero su población subió en 
19.46%, y a pesar de esto, su recaudación 
total creció, lo que significa que a pesar 
de ser menos tomas, cada una o algunas 
de ellas pagaron un monto mayor. En el 
caso de Nuevo León, crecieron las tomas 
pagadas en un 41.4%, pero su población 
creció en 24.3%, por tanto, su esfuerzo 
recaudatorio se debió a una mejor medi-
ción, o a un pago de un número mayor de 
tomas, que no solo se explicaría por el solo 
crecimiento poblacional.

LA CDMX CRECIÓ sus tomas paga-
das en 11.95%, aunque su población se 
incrementó en 4.05%, lo que refleja 
que también creció su eficiencia en 
recaudación. El Estado de México bajó 
su porcentaje de tomas pagadas en 
un 6.21%, mientras que su población 
creció 11.97%, lo que puede significar 
una falta de micromedición. Chihuahua 
también redujo sus tomas pagadas en 
un 9.33%, cuando incrementó su pobla-
ción en 9.84%; y en Jalisco aumentaron 
las tomas pagadas en 10.53%, mientras 
que su población subió en 13.57%.

EN CUANTO A los cinco Estados con me-
nor recaudación absoluta, una caracterís-
tica que comparten, a excepción de Tlax-
cala, es su disminución en tomas pagadas, 
con decrementos en promedio de 36.66%; 
cuando en todos los casos su población 
creció, en promedio en 11.51%. Esto es, la 
recaudación absoluta y en tomas pagadas 
es menor en 2023 que en 2010, por lo que 
asumimos que su eficiencia en recauda-
ción cayó. 

EN ESTE ANÁLISIS, es importante to-
mar en cuenta los ingresos por hogares, 
que precisamente en los Estados con 
mayor recaudación, es también mejor que 
en los de menor recaudación, pero con la 
recuperación de los salarios reales de las 
familias mexicanas en el presente sexenio, 
se esperaría que estuvieran en mejores 
posibilidades de pagar por sus servicios de 
agua, aunque fuera no mayor al 5% de sus 
ingresos familiares, que es la recomenda-
ción internacional para proteger el princi-
pio de asequibilidad del derecho humano 
al agua, recordemos, que este cobro no 
tiene un carácter recaudatorio, sino que 
su esencia es incentivar el uso responsable 
de este recurso finito y escaso.

LA FUENTE

Eficiencias e ineficiencias de la recaudación de agua 2023

REDACCIÓN

Con la finalidad de responder a las 
necesidades del municipio en mate-
ria de seguridad, el Ayuntamiento, 
que preside Marco Antonio Rodrí-
guez Hurtado, encabezó la segun-
da Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz itinerante 
a fin de acercar a las colonias que 
presentan el mayor índice de delitos 
la coordinación interinstitucional 
de los tres órdenes de gobierno en 
materia de seguridad, y brindar so-
luciones inmediatas.

La mesa tuvo lugar en San Lu-
cas Tepetlacalco, donde las ins-
tituciones de seguridad dieron a 
conocer los avances estadísticos 
durante la semana que finalizó 
en el territorio local, así como los 
principales problemas de insegu-
ridad que aquejan la zona, con la 
finalidad de trabajar de manera 
interdisciplinaria. 

Tony Rodríguez mencionó que 
el gobierno debe garantizar en 
las diferentes colonias de Tlal-
nepantla, seguridad, movilidad, 
protección y apoyo a toda la ciu-

dadanía, por lo que estas mesas 
refrendan el compromiso de 
acercar a todos los rincones del 
municipio la justicia que las y los 
ciudadanos necesitan.

Otro de los grandes apoyos en 
materia de prevención con la que 
cuenta el municipio para el comba-
te a la delincuencia son los dos C4 
y la red de videocámaras desplega-
das a lo largo y ancho del territorio 
las cuales se encuentran entrelaza-
das a los centros de comando para 
que ante cualquier eventualidad la 
respuesta sea pronta y en el menor 
tiempo posible.

Representantes del gobierno 
federal, estatal y de impartición 
de justicia refrendaron su com-
promiso de continuar trabajan-
do y redoblar esfuerzos en pro de 
tener un municipio más seguro 
y fortalecer las instituciones en-
cargadas del cuidado y protec-
ción ciudadana.

▲ El alcalde Marco Antonio 
Rodríguez encabezó la Segunda 
Mesa por la Paz en Tepetlacalco. 
Foto especial

Buscan reconstruir el tejido 
social en Tlalnepantla

MIRIAM VIDAL

La Contraloría de la Secretaría de 
Educación, Ciencia, Tecnología e 
Innovación inició un proceso por 
abuso de autoridad contra tres 
servidores públicos; dos de ellos de 
la subdirección regional de Educa-
ción Básica de Texcoco y uno del 
área de Toluca, por la indebida 
integración y notificación de ex-
pedientes de rescisiones laborales.

Los tres servidores investiga-
dos son el encargado de la Direc-
ción de Coordinación Regional 
de Educación Básica, Arturo 
Ugalde Alberto; la encargada 
de la subdirección regional de 
Educación Básica Texcoco, Elvi-
ra Marín Sánchez y la encargada 
de la supervisión escolar P208, 
Silvia Tinajero Gutiérrez.

Uno de los casos de rescisión 
indebida que se investiga es el 
de la directora escolar Alma 
Nahielli Pulido Becerril debido 
a que el pasado 10 de junio fue 
notificada presuntamente ilegal 
de un rescisorio laboral y cuyo 
expediente fue conformado con 
múltiples anomalías.

Pulido Becerril explicó que 
el pasado 17 de julio la Con-
traloría inició la investigación 
correspondiente contra los tres 
servidores públicos.

“Son investigados y serán no-
tificados a declarar sobre los he-
chos irregulares que se cometie-
ron durante mi proceso laboral 
donde dieron un resolutivo de 
una rescisión laboral, aun cuan-
do tuvieron conocimiento del he-

cho desde el pasado 22 de febre-
ro de 2024 y hasta el 10 de junio 
de 2024 aplicaron la sanción con 
un despido injustificado”.

“Nosotros tenemos un regla-
mento de condiciones generales 
de trabajo de los servidores pú-
blicos docentes del subsistema 
educativo estatal, donde clara-
mente nos dice cuánto tiempo se 
puede sancionar; además en la 
Ley del Trabajo de los servidores 
públicos del estado y municipios 
en el numeral 180, fracción II se 
precisa que se cuenta con dos 
meses para poder generar la san-
ción, una vez que tengan conoci-
miento del mismo, es decir estos 
tres servidores públicos me san-
cionaron injustamente después 
de casi 4 meses, fue evidente el 
abuso de autoridad y la indolen-
cia de su resolutivo laboral”, dijo.

La directora escolar cesada 
indebidamente afirmó que fue 
notificada por la contraloría 
para ratificar su denuncia por 
abuso de autoridad; asimismo 
integró una carpeta de citato-
rios entre otros documentos 
que fueron entregados por parte 
de la subdirectora regional de 
Texcoco y la encargada de su-
pervisión escolar p208, donde 
se demuestra las fechas que am-
bas autoridades tuvieron cono-
cimientos de los hechos; así co-
mo la integración un vídeo que 
muestra cómo fue notificada 
con dolo de su rescisión laboral.

“También serán investigadas 
por la Contraloría, en un se-
gundo momento, las profesoras 
Norma Sorroza Cova y Elizabeth 

Silva Silva por haber incurrido 
en varias irregularidades e in-
citado a padres de familia para 
cerrar la escuela el pasado 8 
de diciembre de 2022 y en una 
segunda ocasión azuzaron de 
nueva cuenta al mismo grupo 
de padres de familia el pasado 
27 de febrero de 2024, donde el 
área jurídica de Texcoco me pu-
so a resguardo en la supervisión 
escolar , sin darme por escrito 
y fundamentado legalmente del 
porqué de la acción”, dijo.

La exdirectora escolar indicó 
que también presentó su denun-
cia por abuso de autoridad a la 
Comisión de Derechos Humanos 
del Estado de México, a fin de 
que revisen las violaciones a sus 
derechos humanos en la cual fue 
víctima.

Pidió a la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez y al titular de la 
Secretaría de Educación mexi-
quense, Miguel Ángel Hernández 
Espejel, su intervención para su 
reinstalación laboral y acelerar 
el proceso de abuso de autoridad 
contra los servidores públicos.

Padres de familia 
han realizado 
manifestaciones en 
apoyo de la directora 
destituida



REDACCIÓN

Como parte de las acciones de mo-
dernización y de mejora continua 
de la administración pública, el Go-
bierno de Huixquilucan entregó 19 
vehículos a diferentes dependencias 
locales, lo que permitirá mejorar la 
atención a la ciudadanía, facilitar el 
acceso a los servicios públicos, opti-
mizar los recursos y aumentar la efi-
ciencia en las tareas diarias, al tiempo 
de reducir costos de operación, con el 
propósito de seguir trabajando 24/7 
y continuar posicionándose como un 
municipio de vanguardia.

Al entregar las nuevas unidades, 
la presidenta municipal, Romina 
Contreras Carrasco, destacó que, 
gracias a las finanzas sanas que 
mantiene esta administración, se 
pueden realizar este tipo de adqui-
siciones, para tener acceso a equipo 

y herramientas que estén al servi-
cio de todo el municipio y, con ello, 
refrendar el compromiso de servir 
de manera óptima a la ciudadanía. 

Luego de que los servidores 
públicos recibieron dicho equipa-
miento en la Explanada Municipal, 
Romina Contreras agregó que, de 
manera continua, esta administra-
ción aumenta el parque vehicular, 
con unidades nuevas de calidad, que 
permiten a los servidores públicos 
contar con más y mejores herra-
mientas para dar un servicio de 
excelencia a la ciudadanía.

Detalló que el nuevo parque vehi-
cular consiste en 11 vehículos tipo 
pick up, dos tipo Van para traslado 

de personal, dos automóviles utilita-
rios, una grúa, dos cuatrimotos y una 
motocicleta, las cuales fueron desti-
nadas a las direcciones generales de 
Administración, Cultura y Turismo, 
Desarrollo Agropecuario y Forestal, 
Desarrollo Social, de Servicios Públi-
cos y Urbanos, así como a la Oficina 
de la Presidencia, la Secretaría del 
Ayuntamiento y la Defensoría Mu-
nicipal de Derechos Humanos.

En este sentido, la directora 
general de Administración, Alma 
Rocío Rojas Pérez, señaló que las 
nuevas unidades representan un 
compromiso renovado con el ser-
vicio público y el bienestar de los 
huixquiluquenses. Además, resal-
tó que este equipamiento contri-
buirá a seguir avanzando hacia 
un Huixquilucan más eficiente y 
cercano a la gente.

“Estos vehículos son una herra-
mienta fundamental para agilizar 
las labores de cada una de las áreas 
que las reciben. Con esta inversión, 
estamos fortaleciendo la capacidad 
de respuesta del Gobierno de Huix-
quilucan, permitiendo a los servido-
res públicos llegar a cada rincón de 
nuestro municipio de manera más 
eficiente y rápida. Cada uno de los 
vehículos ha sido cuidadosamente 
seleccionado para cumplir con las 
necesidades específicas de las de-
pendencias municipales”, expresó.

Asimismo, exhortó a los servido-
res públicos que recibieron estas 
herramientas de trabajo para hacer 
uso responsable y eficiente de estos 
recursos, teniendo como prioridad 
el bienestar de la comunidad.
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Urge unificar marco legal en 
protección de datos personales

ESPECIALISTAS COINCIDEN QUE DEBEN EXISTIR SANCIONES POR INCUMPLIMIENTO 

En el evento “La Ruta de la Privacidad en el Estado de México”, 
señalaron la importancia de crear una cultura de autoprotección

Entregan 19 vehículos 
nuevos en Huixquilucan

▲ La alcaldesa Romina 
Contreras entregó las unidades 
a diversas áreas del gobierno 
municipal. Foto especial

ALEJANDRA REYES

El operativo de regreso a clases 
que se coordina con la Secreta-
ría de Seguridad de Estado de 
México y los municipios tiene la 
finalidad de salvaguardar en to-
do momento la integridad de los 
alumnos, padres de familia y pro-
fesores, aseguró Guadalupe Bal-
deras Cisneros, subsecretaría de 
Gobierno de la zona nororiente.

La funcionaria destacó que 
este operativo se realiza porque 
los primeros días son muy con-
flictivos, principalmente en el 
tema vial.

Aseguró que en los próximos 
días el secretario general de Go-
bierno, Horacio Duarte Olivares 
dará a conocer el despliegue en 
los 125 municipios.

De hecho, añadió, está sema-
na arrancaron los estudiantes 
de educación media superior y 
superior, por eso, el operativo 
está vigente.

“Como siempre, la goberna-
dora Delfina Gómez Álvarez y el 
secretario general de Gobierno, 
Horacio Duarte Olivares están 

muy involucrados para que los 
3.3 millones de estudiantes re-
gresen a clases”, enfatizó.

Sobre todo, dijo, con el tema 
de las lluvias, la policía estará vi-
gilante para la entrada y salida de 
las más de 19 mil 300 escuelas de 
los niveles preescolar, primaria y 
secundaria.

Desconoció el despliegue de ele-
mentos, pero aseguró que se coordi-
narán con las policías municipales.

“El tema de los operativos es 
que los alumnos, padres de fami-
lia y docentes lleguen bien, que 
salgan de la misma manera y que 
regresen a sus casas sin contra-
tiempos”, aseguró.

Finalmente, Balderas Cisneros 
comentó que, con el retorno de 
los alumnos de educación media y 
superior, “no se ha tenido ningún 
contratiempo, ni problema y creo 
que seguirá de la misma manera”.

Preparan 
el operativo 
regreso a 
clases seguro

Las tareas de 
vigilancia se 
coordinarán entre 
la Secretaría de 
Seguridad estatal 
y policías 
municipales 

ALEJANDRA REYES

Académicos, miembros del IN-
FOEM y especialistas se reunie-
ron en el evento “La Ruta de la 
Privacidad en el Estado de Mé-
xico”, la cual tiene la finalidad 
de orientar a la juventud y a la 
sociedad sobre la protección de 
datos personales, la necesidad de 
unificar el marco legal y las san-
ciones a particulares y servidores 
públicos que no respeten la ley.

El evento se realizó en la 
Universidad del Estado de Mé-
xico, plantel Atizapán, donde 
se reunieron con más de 500 
alumnos de las diferentes ca-
rreras, quienes escucharon 
atentos las exposiciones de los 
especialistas.

Luis Gustavo Parra Noriega, 
coordinador de la Comisión de 
Protección de Datos Personales 
del Sistema Nacional de Trans-
parencia y Protección de Datos 
Personales (SNT), organizador 

del evento, comentó que el robo 
de datos personales afecta nues-
tra intimidad y privacidad.

“El respeto que se tenga a es-
te derecho nos genera una cul-
tura de autoprotección digital, 
la cual no solo se centra en la 
seguridad, sino, en una cultu-
ra que nos afirme en nuestra 
identidad como ciudadanos y 
que con ello aseguramos que 
nuestra voz, ideas e identida-
des sean respetadas y protegi-
das”, afirmó Parra Noriega.

Visibilizar este derecho, dijo, 
es asegurar que sea respetado y 
protegido en todo momento, y 
este será el presupuesto básico 
para que entre todos garantice-
mos un entorno digital seguro 
y respetuoso.

Mientras que José Martínez 
Vilchis, comisionado presidente 
del Instituto de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública 
del Estado de México y Munici-
pios (Infoem), comentó que hay 
muchos riesgos para los jóvenes 

y los deben conocer, por eso la 
importancia de las conferencias.

Además, pidió “no a la Dicta-
dura Tecnológica que ya hay en 
muchos países”.

Por su parte, Sofia Román 
Vergara, del Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de 
Datos Personales (INAI), dijo 
que, a través de las leyes, se 
deben crear mecanismos pa-
ra la protección de los datos 
personales, porque los grupos 
más vulnerables son las niñas, 
niños, jóvenes y personas de la 
tercera edad.

Destacó que la Legislatura 
puede modificar, pero también 
faltan personas comprometidas 
con la justicia social.

▼  Los exponentes aseguraron 
que el robo de información 
personal afecta la intimidad y 
privacidad de las personas. 
Foto especial
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LOS CEREALES ESTÁN EN RIESGO 

En peligro las cosechas
por exceso de humedad
Las lluvias en la entidad mexiquense no han dado 
tregua durante casi 60 días consecutivos

Aplauden la suspensión  
del desarrollo Terralago

 Personal del municipio lleva a cabo el mantenimiento de la carpeta 
asfáltica. Foto especial

REDACCIÓN

Las intensas lluvias, la falta de 
mantenimiento histórico de la 
carpeta asfáltica, entre otros fac-
tores, que tienen algunas calles de 
Metepec en condición de gravedad, 
están siendo intervenidas por el 
gobierno de Metepec con bacheo 
urgente que se ha intensificado en 
las últimas semanas.

A pesar de faenas permanentes, 
algunas calles presentan graves 
daños, las cuales son reparadas 
por el ayuntamiento, a través de 
la Dirección de Obras Públicas, de 
manera prioritaria; sin embargo, 
las condiciones climatológicas no 
han sido del todo favorables, pero 
no por ello, se ha dejado de trabajar 
constantemente.

En los últimos 4 meses, se han 
atendido más de 4 mil 200 baches 
en los que se han aplicado casi 8 mil 
toneladas de mezcla asfáltica equi-
valente a 12 mil metros cuadrados. 

Dicho esfuerzo, destaca la de-
pendencia, ha inhibido daños de 
la carpeta asfáltica y superficie de 
rodamiento, no obstante, ello ha 
sido insuficiente para reparar las 
calles y vías de jurisdicción muni-
cipal, porque hay otras, como Pino 
Suárez, Comonfort, Benito Juárez, 

Estado de México, Baja Velocidad, 
Tecnológico, Libramiento More-
los, el Circuito Metropolitano, por 
mencionar unas, que son de com-
petencia estatal.

Por el momento, más de medio 
centenar de trabajadores están de 
lleno atendiendo la demanda de la 
ciudadanía durante el día, otras bri-
gadas lo hacen por la tarde noche.    

La Gerencia de la Ciudad, área 
encargada del mantenimiento ur-
bano del municipio, recalcó que las 
lluvias presentadas mayormente en 
horario vespertino, obliga a pausar 
los trabajos de bacheo en determi-
nados sitios y que ello, ha determi-
nado que las solicitudes mediante 
el call center y la app *7311, se pro-
gramen de acuerdo a la gravedad 
del daño de las vialidades, es decir, 
que se atienden por grado de afec-
tación de la superficie y tránsito 
vehicular. 

El gobierno de Metepec asegu-
ró que las vías municipales, serán 
todas intervenidas para su mejora 
e informa que se mantiene el pro-
grama para resarcir daños a auto-
movilistas metepequenses que se 
vean afectados en sus unidades por 
baches, para lo cual, se comprome-
te a pagar la reparación de los da-
ños en llantas y rines ocasionados 
por éstos.

ALEJANDRA REYES

La suspensión de la construcción 
de Torrelago, dos torres que alber-
garían más de mil 500 viviendas y 
comercios en el sitio conocido como 
“El Cerrito”, última área verde del 
fraccionamiento Lomas Verdes en 
Naucalpan es un triunfo ciudada-
no, afirmó el diputado Max Correa 
Hernández.

El activista social por los Dere-
chos de la Naturaleza llamó a la go-
bernadora mexiquense Delfina Gó-
mez Álvarez para brindar protec-
ción a los promoventes del amparo, 
“porque en México se criminaliza a 
los defensores de la naturaleza o se 

les violenta privándolos de la vida”.
Resaltó la importancia del fallo ju-

dicial ante la exigencia de los vecinos 
para tener acceso a la justicia, infor-
mación y a un medio ambiente sano. 

Detalló que el amparo también 
fue firmado por niños y niñas veci-
nos del lugar. 

Destacó que “la juez cuarto de 
Distrito atendió las denuncias bajo 
el principio jurídico “in dubio pro 
natura de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN)”, el cual 
es aplicado cuando hay coalición de 
derechos entre particulares y busca 
que prevalezca el Derecho de la Na-
turaleza y un ambiente sano para la 
población”, señaló.

Max Correa explicó que el abo-

gado promovente del amparo tuvo 
como argumento la Reforma Cons-
titucional que se hizo en el Estado 
de México, el pasado mes de mayo, 
para que la Naturaleza sea sujeta de 
derechos, al igual que la biodiversi-
dad que se alberga en el ecosistema 
de la Presa Madín, donde habitan 
especies endémicas.

Recordó que no solo existe esa ley 
para defender el medioambiente, 
“también tenemos el compromiso 
de campaña de la gobernadora Del-
fina Gómez Álvarez que reconoce 
en su plataforma política a la natu-
raleza como sujeto de derechos”.

En este sentido, el legislador de 
Morena dijo estar convencido de 
que la sociedad seguirá haciendo 

uso del derecho en defensa del me-
dio ambiente, “porque con estos 
principios que la SCJN utiliza para 
dirimir juicios, marca un prece-
dente que el Estado Mexicano está 
obligado aplicar, como el Acuerdo 
de Escazú y la Reforma para los De-
rechos de la Naturaleza”.

El legislador reconoció el interés 
y la organización de los ciudadanos 
de Naucalpan y Atizapán para pro-
mover el amparo destinado a pro-
teger la naturaleza y sus derechos 
a vivir en un ambiente sano, y con-
fió en que prevalezca la exigencia 
social para impedir que la mafia 
inmobiliaria mueva sus influencias 
para concluir la construcción de las 
torres de departamentos.

Celebran suspensión de Terralago, en Naucalpan

 El diputado Max Correa 
Hernández pidió protección a los 
promoventes del amparo contra 
la constructora. Foto especial

BRIAN PRADO

Tras la sequía y dos meses de lluvia, 
las producciones de maíz, trigo y ave-
na del Estado de México lograron 
recuperarse; sin embargo, ahora el 
exceso de agua ha traído consigo 
una nueva preocupación para los 
productores toda vez que podrían 
tener pérdidas a causa de esta razón.

Everardo Lovera, director del 
Instituto de Investigación y Capa-
citación Agropecuaria, Acuícola y 
Forestal, señaló que, tras práctica-
mente 60 días de lluvia ininterrum-
pidos en la entidad, se recuperó la 
producción de cereales, pero aho-
ra los productores están ocupados 
porque el exceso de humedad po-
dría provocar pérdidas.

“En esta área del Estado de Mé-

xico la temporada de lluvia empezó 
entre el 19 y el 20 de junio, de mane-
ra que llevamos casi 60 días, prác-
ticamente de manera consecutiva. 
Una semana antes empezó en el sur 
del estado, por Tejupilco.

“Respecto al avance del ciclo 
agrícola, después de estas lluvias, 
hubo una recuperación; sin embar-
go, lo que se estaba recuperando, 
con el tema de la humedad, pode-
mos tener pérdidas”, apuntó.

Señaló que, de acuerdo con los 
reportes de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), estiman que 
la temporada de lluvias continúe 
hasta octubre, por lo que existe la 
incertidumbre de cuánto serán ca-
paces de producir.

“Ahora la preocupación es lo que 
va a pasar de aquí a, por lo menos, 
principios de octubre, sobre real-

mente cuánto vamos a producir con 
relación a nuestros granos de trigo, 
maíz y avena, así como el poquito 
de frijol y algo de amaranto, donde 
se ha aumentado la superficie de 
siembra”, mencionó.

De acuerdo con la Unidad de 
Información, Planeación, Progra-
mación y Evaluación Subdirección 
de Información y Estadística del 
Estado de México, la producción 
agrícola en la entidad ha destaca-
do desde 2011 toda vez que se ha 
consolidado como una de las prin-
cipales productoras de maíz, con 
una superficie sembrada de 500 
mil hectáreas.

El maíz es el cultivo más relevan-
te en la entidad, alcanzando en años 
anteriores hasta 1.9 millones de to-
neladas, ubicándose en el cuarto 
lugar nacional.

 Las precipitaciones podrían extenderse hasta principios de octubre. Foto especial
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 Los productos que solicitan 
son papel higiénico y agua 
potable embotellada, entre 
otros. Foto especial

Central de Abasto de Ecatepec 
acopia víveres para Chalco

EL KILOGRAMO PASÓ DE 28 A 48 PESOS

Aumenta precio del limón
por lluvia excesiva
Los comerciantes coincidieron en que el costo depende
del tamaño; el más barato está en 20 pesos

 El crítico que se comercializa 
en la entidad viene de Torreón y 
Veracruz. Foto especial

GILDA MONTAÑO

NO HAY NINGUNA razón por 
la que no se pueda enseñar a un 
hombre a pensar”, Skinner.

DE VERDAD, COMO a usted, a 
mi también me da dolor de todo 

tipo, ver los muchos noticieros que 
pasan en toditos los medios. No hay 
una sola de las  noticias buena: todo lo 
que yo le pueda contar, es poco para 
lo que se vive a diario: casas sumer-
gidas en las aguas negras de Chalco, 
cuando siempre se supo que allí había 
lagunas y que el agua regresaría a su 
lugar; reformas judiciales en todo el 
país, con su respectiva huelga nacional 
mañana; asesinatos sin ton ni son; 
renuncias por no saber quién se robó 
un avión con todo y los “capos di capi” 
y se los llevó a EUA; trata de blancas, 
negras, chinas: niños, adolescentes 
o quien quiera entrarle; el limón y el 
dólar al tope y sin poder detenerlo; los 
ex maridos dolidos, amenazando a sus 
mujeres de secuestro, muerte o echar-
les ácido en la cara; robos, violaciones, 
madres masacrando a sus criaturas, 
hasta matarlas… Total: amoralidad 

total. Esto es lo que yo veo a diario. Y la 
verdad, me duele mucho.

LO QUE NECESITAMOS en este país 
son hombres y mujeres entregados a 
su nación. El resurgimiento, despegue, 
consenso y guía, de miles de seres que son 
administradores públicos y que necesitan 
el respaldo de un lugar en dónde apren-
der: tanto políticas públicas, como admi-
nistración pública y todo lo que lleva al 
ser humano a la honradez, ética, conoci-
miento y valores: en síntesis, el amor a su 
nación, de ese que siempre llevaré en la 
mente y la conciencia que nos decía que-
dito y fuerte uno de los grandes maestros 
del Instituto Nacional de Administración 
Pública: Pedro Zorrilla Martínez. O de 
Ignacio Pichardo, o de José Chanes Nieto, 
o de Adolfo Lugo. O de Gabino Fraga.

PARA ENGRANDECER, O no dejar 
morir a nuestro país, estudiemos con cui-
dado a Tom Chistensen y Per Laegreid, 
quienes realizaron una investigación de 
campo en tres países, donde se ha aplica-
do el paradigma de la nueva administra-
ción pública, y quienes no se quedan con 
el enunciado teórico o abstracto. Ellos 
plantean en su análisis, un problema: 
¿Qué se pretende con la nueva adminis-

tración pública?, si mejorar la gobernan-
za –el modo y la acción de gobernar- o 
hacer más autónoma la administración, 
subordinando a los políticos y a los valo-
res políticos.

IMPORTANTE REFLEXIÓN QUE nos 
lleva a descubrir parte de los propósitos 
del movimiento de la nueva administra-
ción pública, vinculados con que, si la 
globalidad es un movimiento universal 
o mundial, ¿por qué la nueva adminis-
tración pública no ha logrado consti-
tuirse en un modelo también universal 
o mundial? Existen factores que invo-
can para hablar de la nueva administra-
ción pública: el impacto de la globalidad 
o de la revisión de los aparatos de go-
bierno. O si se puede hablar o no de un 
paradigma. Si es un paradigma, ya tiene 
aceptación general o universal. Se han 
aceptado políticas, programas, pero no 
podemos valorarlo metodológicamente 
como un paradigma. En esta propuesta 
de la administración pública predomina 
más el valor de lo económico y de lo 
financiero y no tanto los valores admi-
nistrativos. Menos destaca el valor de lo 
político y de lo social. 

LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA 
por definición es una institución social 
y política: pero a partir de la admi-
nistración reformada y mejorada, se 
puede adoptar un mejor cuidado de 
los recursos monetarios. La adminis-

tración estaría más enfocada al valor 
de los costos y al valor de la moneda. 
Deja de lado su esencia clave que es 
lo político y lo social. El modelo tiene 
este punto débil. No logran superar-
lo ni ubicarlo en otra lógica donde 
soportara una respuesta mucho más 
confiable. Descubren un gran conflicto 
en el mundo de los valores: privilegian 
la ciencia económica sobre los valores 
de la democracia. Su planteamiento 
es parecido al del negociador: son las 
demandas y planteamientos de orden 
democrático: si parte de los problemas 
de la administración pública son la bu-
rocracia, hay que reformar ésta. Existe 
pues un sesgo deliberado que reivin-
dica lo económico como esos grandes 
valores que son momentáneos. 

USTED, ¿ESTÁ DE acuerdo? Servirá 
de algo todo esto, o nada más enreda a 
los gobernantes, que fueron escogidos, 
por los millones de votantes, y que no 
tienen ni la menor idea de lo que es 
gobernar, y proponer políticas públicas 
acordes –deje usted que sean inteligen-
tes y sustentables— a los mexicanos 
que están viviendo situaciones no gra-
ves, sino gravísimas, de pobreza extre-
ma, con la única aspiración y esperan-
za, de comer “solo por hoy”, mientras 
se inundan de odio y resentimiento. 
Qué vergüenza…

GILDAMH@HOTMAIL.COM

CON SINGULAR ALEGRÍA

Nueva administración pública

“

BRIAN PRADO

Comerciantes del Mercado Juárez, 
en la capital mexiquense, explicaron 
que incrementó el precio del limón, 
pues, las lluvias impiden la cosecha 
del cítrico, lo que genera escasez y 
eleva los precios en un promedio de 
48 pesos por kilogramo.

Andrés Sánchez, comerciante del 
lugar, detalló que la temporada de 
lluvias ha generado escasez por la 
falta de recolección, en su caso, ha 
sido poco el incremento.

“Lo que pasa es que también in-
crementa por este tiempo, se eleva 
el precio porque no cortan el limón, 
de que hay cosecha la hay, pero las 
lluvias no dejan que lo corten y de to-
dos modos no hay para distribuir, por 
eso también se incrementa el precio.

La verdad es que no ha sido mu-
cha la diferencia, ahorita el precio 
subió cuatro pesos”, comentó

Por su parte, Antonio Cabello, 
también comerciante, mencionó 
que entre semana vende en prome-
dio 10 kilogramos de este produc-
to, el cual se vende por tamaño; por 
ejemplo, el más pequeño se encuen-
tra en los 20 pesos por kilogramo.

“Los sábados y domingos esta-
mos vendiendo hasta 30 kilogra-
mos, pero entre semana hay ve-

ces que vendemos 10 kilogramos, 
porque van pidiendo de a poco. El 
limón se distribuye por tamaño, y 
el que está más barato ahorita an-
da en 20 pesos, pero ese es el más 
pequeño”, señaló.

Apuntó que al mercado de la ca-
pital mexiquense solo está entran-
do el producto proveniente de To-
rreón, lo que aumenta la demanda 
y por consecuencia los precios.

“Si se ha incrementado también 

porque ahorita sólo está entran-
do limón de Torreón porque los 
de otros lados están parados por 
las lluvias pues se incrementan 
los precios. Ha llegado a 42 pesos 
cuando estaba a 28. 

“Sí nos ha pegado, porque a par-
te como viene de allá la cáscara es-
tá más gruesa, tiene menos jugo y 
eso también pega con los clientes”, 
mencionó.

Finalmente, Sánchez detalló que 
el mercado local de limones no es 
dependiente de la producción de 
Michoacán, toda vez que tiene 
ofertas del norte y el sur del país 
a lo largo del año.

MIRIAM VIDAL

Ante la tragedia que viven cientos 
de familias en el municipio de Chal-
co, la administración de la Central 
de Abasto de Ecatepec instaló un 
centro de acopio para reunir diver-
sos artículos que serán trasladados 
a la zona inundada.  

Papel higiénico, agua potable 
embotellada, cubetas, cajas de 
huevo, artículos de plásticos, latas 
de atún y bolsas de arroz y frijol 
son algunos de los productos que 
ya comenzaron a llegar al punto. 

Los interesados en brindar ayu-
da pueden acudir a la carpa instala-
da frente a la oficina administrativa 
de la Central de Abasto, ubicada en 
Venta de Carpio. 

Se informó que se requieren toa-
llas sanitarias, pasta y cepillos de 

dientes, jabón de tocador, jabón en 
polvo, crema corporal o crema para 
pie de atleta.

Además de verdura enlatada, 
electrolitos, jitomate, cebolla, chi-
les, aceite, azúcar, galletas y café 
de grano.

Desde el pasado 2 de agosto, la 
red de drenaje de Chalco quedó 
colapsada dejando a cientos de vi-
viendas inundadas. 

A 19 días y después de cons-
tantes lluvias, las autoridades no 
han logrado desalojar las aguas 
negras anegadas, que en algunos 
puntos supera el metro y medio 
de altura.
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EL ACTOR COMPARTE SU VISIÓN DEL SÉPTIMO ARTE

Importante, acercar el cine a
la juventud: Luis Felipe Tovar

La Cineteca Mexiquense proyecta la película 
“Bienvenido Welcome”, dirigida por Gabriel Retes

COLUMNAS

LA FUENTE

Hugo Roberto Rojas Silva   P. 4

CON SINGULAR ALEGRÍA

Gilda Montaño  P. 7

“Ver esta película me genera una 
enorme nostalgia porque muchos de 
los que participaron en ella ya no es-
tán con nosotros, empezando por el 
director, un gran personaje, un gran 
ser humano al que quise mucho y 
quien prácticamente me llevó al cine. 
Esta película fue un regalo, porque 
estaba un poco deprimido y aquí 
sigue después de 30 años, haciendo 
reír a la gente”, expresó el actor.

Luis Felipe Tovar destacó la im-
portancia de tener un espacio co-
mo la Cineteca Mexiquense, pues 
es una oportunidad perfecta para 
acercar a la juventud a la cultura, 
al cine de buena calidad y con pre-
cios accesibles.

Luis Felipe Tovar estudió ac-
tuación en la escuela de Teatro 
de Bellas Artes, en la Escuela In-
ternacional de Cine y Televisión 
de La Habana. 

Su carrera en pantalla la comen-
zó en 1986 apareciendo en películas 
populares mexicanas como Chido 
Guan, el tacos de oro (1986), La ciu-
dad al desnudo (1989), entre otras. 

Desde que inició su trayectoria, 
Luis Felipe Tovar fue merecedor de 
tres premios Ariel: en 1993 por Prin-
cipio y fin, en 1995 por El callejón 
de los milagros, y en 1997 por Sin 
remitente. En 2003, abandonó la 
escuela de actuación para abrir un 
bar llamado Muxe, cuyo público es 
principalmente homosexual. 

Su escuela la cambió a la colonia 
Country Club y en 2013 la reubicó 
con nuevas instalaciones en la colo-
nia Narvarte para continuar con su 
vocación de maestro. 

También protagonizó en 2005 
la telenovela Los Sánchez de TV 
Azteca y Montecristo en 2006, 
una adaptación de la novela de 
Alejandro Dumas.

 El actor poblano participó en un conversatorio. Foto especial

nar desde una visión académica 
y artística las tres disciplinas que 
se ofrecen.

Desde el pasado 19 y hasta el 26 
de agosto se llevan a cabo activi-
dades artísticas, como coloquios, 

conferencias magistrales, foros de 
egresadas y egresados de las tres 
licenciaturas y muestras discipli-
narias por parte del estudiantado. 

Las actividades comenzaron con 
una Ceremonia Oficial de Apertu-

Celebra UAEMéx diez años de
la Escuela de Artes Escénicas

 Del 19 al 26 de agosto 
se llevan a cabo coloquios, 
conferencias magistrales, foros 
de egresadas y egresados de las
tres licenciaturas.  Foto especial

ra y la participación Artística del 
Ensamble New Age- Siglo XXI, así 
como el primer Coloquio Sobre las 
Artes Escénicas en la Academia, 
en donde se rescatan perspecti-
vas e historias de la comunidad 
universitaria de la Escuela de Ar-
tes Escénicas. De igual manera, se 
llevó a cabo la proyección de cor-
tometrajes del estudiantado y una 
conferencia magistral a cargo del 
escritor de cine, Guillermo Arria-
ga, en la Cineteca Mexiquense. 

También, se llevará a cabo la 
conferencia “La Danza y el Gé-
nero” por parte de Margarita 
Tortajada; además de la presen-
tación de la muestra documental 
“La Vigilia del Fauno 1 y 2” por 
parte de La Cebra Danza Gay y 
José Rivera. 

En este mismo sentido, se dic-
tará la conferencia “La Mano Iz-
quierda” a cargo del director de 
la Orquesta Filarmónica de Tolu-
ca, Gerardo Urbán y Fernández 
que tendrá lugar en el Edificio de 
Vientos. También se contará con 
la participación artísticas de Ma-
condo Jazz.   

Como actividad de clausura, se 
llevará a cabo la función de gala 
“10° Aniversario de la Escuela de 
Artes Escénicas”, la cual estará 
abierta al público en general.

REDACCIÓN

Como una manera de rendirle 
un homenaje al actor mexicano 
Luis Felipe Tovar, la Cineteca 
Mexiquense organizó varias acti-
vidades, entre ellas la proyección 
de la película “Bienvenido Welco-

me”, dirigida por Gabriel Retes.
En el filme se narran dos histo-

rias entrelazadas que se desarro-
llan en el transcurso del mismo día 
en Acapulco.

Posteriormente, el actor parti-
cipó en un conversatorio donde 
dialogó con los asistentes sobre su 
visión en cuanto a las mejoras del 

cine mexicano, lo que representa 
una esperanza para las nuevas 
generaciones que sueñan con de-
dicarse a la actuación.

Además, compartió sus anéc-
dotas durante la grabación del 
filme, junto a actores como Ga-
briel Retes, Lourdes Elizarrarás 
y Jesse Borrego.

REDACCIÓN

En el marco del décimo aniversa-
rio de la Escuela de Artes Escéni-
cas de la Universidad Autónoma 
del Estado de México (UAEMéx), 
se dedicó una semana a reflexio-
nar en torno a las licenciaturas 
en Estudios Cinematográficos, 
Música y Danza. 

Desde el 26 de agosto de 2014, 
la Escuela de Artes Escénicas ha 
brindado educación especializa-
da para impulsar el talento de su 
comunidad universitaria que se 
ha visto reflejado dentro de los 
escenarios y las pantallas mexi-
quenses. En su décimo aniversa-
rio, este espacio busca reflexio-
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